
有多拼才能拿到山大校长奖
四万余名山大本科生，仅41人入选

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 徐玉芹

12月28、29日两天，齐鲁晚
报·齐 鲁 壹 点 将 举 办 两 场 论
坛——— 高校融媒传播论坛暨“寻
找山东最美大学校园”微视频大
赛颁奖典礼将于28日举行，2020
年新高考政策研讨会暨教育数据
应用与传播研究中心专家聘任仪
式将于12月29日举行。目前，两
大论坛准备工作正在紧锣密鼓地
进行。

随着媒体融合发展的推进，
各高校在利用新媒体传播方面进
行了积极探索，积累了大量经
验，取得了很大成效。但同时，
在新的传播格局下，如何更好利
用各类新媒体平台做好校园宣
传，如何更好应对校园舆情，仍然
是摆在校园宣传工作者面前的重
要课题。

齐鲁晚报·齐鲁壹点作为山
东最大的智媒体平台，近几年在
媒体融合发展方面取得了突破性
进展。为更好地与各高校交流融
媒校园宣传、舆情应对等实践经
验，同时也为各高校提供一个交
流的平台，齐鲁晚报·齐鲁壹点将

于2019年12月28日(周六)下午举
行《2019高校融媒传播论坛暨“寻
找山东最美大学校园”微视频大
赛颁奖典礼》。论坛将邀请舆情应
对、新媒体传播、短视频制作等方
面的专家进行主旨发言，并进行
现场交流。同时举行2019年校园
融媒传播影响力和“寻找山东最
美大学校园”微视频大赛颁奖典
礼，对2019年校园宣传工作成效
突出的高校和在“寻找山东最美
大学校园”微视频大赛中获奖的
高校进行表彰。

2019年12月16日，山东省教
育招生考试院发布《山东省2020
年普通高校考试招生夏季考试和
录取工作实施方案》，标志着山东
2020年“新高考”进入实质性落地
实施阶段。从“老高考”模式下的
按照“院校+专业”填报志愿，到

“新高考”形势下按照“专业(大类)
+院校”模式填报志愿，对高校招
生模式、专业建设以及人才培养
都提出了更高要求。如何更好地
优化专业设置，建立起与新高考
相适应的招生模式，提高生源质
量，各高校都在积极探索。

多年来，齐鲁晚报·齐鲁壹点
在为高校与高考生对接服务方面

做出了积极探索。自2003年以来，
受山东省教育招生考试院委托，
连续17年举办高招咨询会，每年
为数百所高校和数万名高考生搭
建精准对接平台，为高考生提供
权威、科学指导，为高校网罗更多
优质生源。在新高考模式下，如何
更好地服务高校和考生，是齐鲁
晚报·齐鲁壹点认真思考的问题。
齐鲁晚报·齐鲁壹点经研究决定
成立教育数据应用与传播研究中
心，汇聚省内外优质高校招生专
家，定期对改革实施过程中遇到
的新问题进行研讨交流，寻求解
决问题的方法，推动改革良性健
康地向前发展。

借由新高考招生录取方案公
布，邀请各高校招生工作者进驻
齐鲁晚报·齐鲁壹点教育专家智
库，共商教育大计，科学指导新高
考模式下的政策解读以及志愿填
报。时间定在12月29日(周日)下
午。研讨会将邀请山东省教育厅
相关领导、新高考指导专家、部分
高校招生专家专家进行主旨发
言，并进行招生工作经验分享。同
时，对2019年高校招生、就业宣传
工作成效突出的高校进行奖项聘
任仪式。

高校融媒传播论坛暨颁奖典礼，新高考政策研讨会

本周末有两场论坛邀请您参加
本报济南12月22日讯(记者

王小涵 通讯员 赵霖 鄢
鸣 ) 目前，我省各类新职业

“百花齐放”，从业者对职称的
需求日益增加，为促进特色专
业人才发展，近日，山东在开发
区建立特色专业职称评审制
度，建设人才评价改革试验区，
打造人才集聚高地。

据悉，这是我省首次单独
提出“特色专业职称评审”。按
照规定，省级以上开发区(含经
济技术开发区、海关特殊监管
区、高新区等，以下简称开发
区)可结合园区内新职业、新群
体等特色专业人才实际需求，
在现有职称系列内，按照职称
评审有关规定申请设置新兴特
色专业职称，开展特色专业职
称评审。

新规有哪些特点？下放特
色专业职称评审权限。开发区
管理部门或开发区内人才智力
密集的企事业单位，可根据评
审需要，申请组建相应的高中
初级职称评审委员会，设立职
称评审办事机构，或者指定专
门机构作为职称评审办事机
构，由开发区自主开展特色专

业职称评审和日常工作。
制定特色专业职称标准条

件。开发区可根据园区内新职
业新群体等特色人才发展需
求，按照“干什么、评什么”的原
则，分类制定、科学设置特色专
业人才职称评审标准。对实践
性、操作性强、研究属性不明显
的特色专业，论文、科研成果不
作为必备条件。推行代表性成
果制度，特色专业人才可选择
专利成果、项目报告、工作总
结、工程方案、设计文件等最能
体现能力水平、业绩贡献的代
表性成果参加职称评审。

创新特色专业职称评审办
法。在开发区工作的专业技术
人才，可不受户籍、身份、档案、
人事关系等限制，实行“个人自
主申报、业内公正评价、单位择
优使用、政府指导监督”的社会
化职称评价模式。省内其他地
区有特色专业职称评审需求的
同行业专业技术人才，可报名
参加开发区相应特色专业职称
评审，由所在地的人力资源和
社会保障部门负责推荐。开发
区特色专业职称评审结果省内
通用。

我省首提“特色专业职称评审”
下放评审权，为新兴职业铺设职称评审通道

作为省内部属院校，山东大学每年的校长奖学金评选都备受关注。校长奖是山东大学授予在校学生的最高荣誉，以本科科生
为例，山大四万余名本科生，2019年获奖的仅有41位。优秀的学业学术成绩，以及突出的综合素质，是学生参评的重要砝码。优秀
到啥程度才能获得山大校长奖，他们有哪些心得体会？记者采访了其中三位获奖者。
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课间 学堂

她为济南市长做过翻译

初见孙文菊，她正在山大
文学馆奋笔疾书。外国语学院
德语专业2016级本科生的孙文
菊，之所以选择德语作为大学
的主修专业，源于曾在高中时
期上过德语兴趣班，那时就对
这门语言充满了兴趣。随后，孙
文菊对于专业的热爱，在学业
和翻译实践方面也有了具体体
现：连续三年获山东大学优秀
学生一等奖学金，参加2019中
德中小企业合作交流大会，为
济南市长做会议翻译，获第十
六届“挑战杯”山东省大学生课
外 学 术 科 技 作 品 竞 赛 特 等
奖……

此外，她还担任着德语班的
学委和组织委员，带领同学共同
学习，使得班级的专业优秀率达
到了80%，专业通过率达到了
90%，夺得十几年来德语班最好
的成绩。另外作为学院辩论队的
负责人，她今年还带领辩论队夺
得了“山大杯”冠军。

孙文菊坦言，“很多时候，
事情不会按顺序来，而是会一
件一件同时来。你又不能放低
自己做事的要求和标准，所以
要同时高效率地处理多项任
务，压力也会非常大。这时候就
告诉自己，要心怀希望，事情总
能一件一件做完的。”

作为学院唯一获山大校长

奖的本科生，孙文菊认为自己
属于“谋定而后动”的人，“我会
做大量的规划和思考，当不清
楚自己想要什么的时候，那就
什么都先要上试试，这样就不
会后悔当时因胆怯，或其他原
因而放弃了那个宝贵的机会。
当你什么都有了，最后再做选
择的时候，自然就能找到自己
的兴趣点所在了。”

她一年300天在图书馆

文学院中国语言文学类专
业孔妍文就读于闻一多班，这是
全校文科唯一一个国家级基地
班。“竞争压力很大，很多科目只
有第一才是满绩。”但即便是在
这样激烈的竞争下，她的21门专
业课竟有17门拿到满绩，大二学
年14门专业课全部满绩。学期绩
点一度高达4 . 96，刷新闻一多
班的纪录。连续两年斩获国家奖
学金、山东大学三好学生、学业
一等奖学金。

在学校时，一年300多天泡
在图书馆中，回家后，她对书
也从来都“爱不释手”。大一
下学期仅仅用一天便完成了一
篇2万余字的读书报告，被老
师打出了9 8的高分并当堂专
门评议。大二上学期她所写作
的万字论文便被CSSCI来源集
刊收录。擅长多文体写作的
她，在山大本硕博数万人中脱
颖而出，荣获2019年度臧克家
奖学金。

孔妍文的学习时间非常规

律，她一般在早上7点起床，晚上
11点睡觉，“我会保持充足的睡
眠，然后在第二天高效率的完成
学习和工作。”孔妍文担任闻一
多班学习委员和文学院组织部
长，也是山东大学首届“励学·破
茧”学业帮扶计划文学院负责
人，承担多项组织、宣传及本科
教务工作。

作为“奇迹风帆”支教团
的一员，她用爱心与智慧点燃孩
子们对于中文的激情与向往；她
为国家级大学生创业项目研发
新型课程，现已被推广至全国12
个地市校区；她带队“煤改气”调
研团，调研企业生存现状，撰写
67页的实践报告。

“循序渐进、顺其自然、水
到渠成”，这是孔妍文对待生
活的态度，“不要刻意去追求
一些功利性的东西，当你真正
踏实做好每一件事情的时候，
你想要的一切就会自然而然
地到了。”

获3次国奖的他会编曲

“大学其实是一个自我激
励，和不断给自己设立目标的过
程。”软件学院软件工程专业
2016级本科生姜美锐曾获三次
国家奖学金。之所以能获山大校
长奖，一是自己投稿过一篇国际
会议论文，二是自己所负责的学
生组织，对学院学风建设和本科
生教育有一定贡献。

让姜美锐引以为豪的，是
名为“山软智库”的学生组织。

这个组织就是将大一到大四的
专业课，以一个学生的视角看
老师如何讲问题。最终将其整
理成类似高中时期“五年高
考，三年模拟”那样的辅导材
料。“现在我们已经整理了40
万字的知识见解，同时还去和
学院合作开展一些科研基础培
养。当前专业较火的方向是机
器学习，我们每两周开一次讨
论班，从大一开始培养同学们
的科研素养和基本科研技能，
帮助他们完成从低年级到高年
级的过度。”一提起学生组织
的工作，姜美锐似乎有着说不
完的话。

他告诉记者，在知识见解的
整理方面，其实是他们对课程思
路的再整理、再创作过程。“对于
我们而言，以前可能为了考试而
复习，现在是为了更深入地了解
知识。”科研讨论班是以高年级
师哥师姐的视角给大一大二低
年级的学生讲解，这其实是一个
知识的吸收再转化过程。“目前
我们网站只对学院内部开放，注
册用户1000多人，期末考试的活
跃人数会在六七百人。”

空闲时间里，姜美锐会去
追一些综艺、看一些好玩的东
西，而且会因为这些东西的引
导突然感兴趣，然后便会试着
玩一玩，比如B-Box、尤克里
里、编曲、vlog等。

谈及未来规划时，姜美锐
说山大就是我的最终目标。“未
来还是蛮固定的，最后希望通
过努力可以回到山大拿到一个
教职。”

孙文菊

孔妍文

姜美锐

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 巩悦悦 实习生 马凤敏
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